

Pays: Allemagne

Commission: Migrations

Problématique: Comment accueillir et/ou gérer l'arrivée de nouveaux migrants et réfugiés vers l'UE, notamment les femmes, les enfants, les personnes LGBTIQ en plus grande situation de vulnérabilité ?

L'Allemagne, l'un des pays fondateurs de la construction européenne, détient un rôle majeur voire indispensable dans la politique européenne. Son système politique se caractérise notamment par son fédéralisme; le gouvernement est actuellement de centre-gauche et dirigé par Olaf Scholz, chancelier fédéral depuis décembre 2021 et membre du Parti social-démocrate d'Allemagne (SPD). Première puissance démographique et économique de l'UE, l'Allemagne a la capacité d'exercer un vrai leadership en son sein, elle est un pilier fondamental pour ce qui concerne de coopération entre les pays européens. L'Allemagne s'engage aujourd'hui en faveur du renforcement et du développement de l'Union en tant que garante de la paix, de la sécurité et de la prospérité, tout cela afin d'assurer l'exécution des objectifs marqués par l'Union Européenne.

Il est ici question de la commission du conseil des ministres de l'Intérieur, dans laquelle on va s'interroger sur les moyens d'accueillir et/ou de gérer l'arrivée de nouveaux migrants et réfugiés vers l'UE, notamment les personnes en plus grande situation de vulnérabilité tel que les femmes, les enfants et les personnes LGBTIQ.

De nos jours, avec la guerre en Ukraine, l'Europe connaît son plus grand mouvement de réfugiés depuis la Seconde Guerre mondiale. Toutefois, ces derniers s'ajoutent aux 21,3 millions de migrants déjà présents en Europe, car chaque année le nombre d'arrivées vers l'UE est plus important que le nombre de départs. Les cinq principaux pays d'origine des migrants sont le Nigeria, la Guinée, la Côte d'Ivoire, le Bangladesh, l'Algérie, le Maroc, la Tunisie et la Syrie. Il faut souligner que de nombreux migrants qui s'installent vers l'UE sont en situation de vulnérabilité : par exemple, on constate que 90% des réfugiés ukrainiens sont en fait des femmes et des enfants. Cependant, la gestion de l'accueil des nouveaux migrants, en particulier ceux en position de vulnérabilité, est un sujet de préoccupation majeure pour l'Allemagne, pays d'immigration plus attractif que jamais et qui ne cesse d'accueillir des migrants. Il est impératif qu'elle mette en place des politiques efficaces pour accueillir les migrants de manière humaine et juste, tout en assurant la sécurité de ses citoyens.

Notre pays reconnaît que certains migrants sont particulièrement vulnérables en raison de leur âge, de leur sexe, de leur orientation sexuelle ou d'autres facteurs et nous nous engageons à leur offrir une protection adéquate. Nous souhaitons donc faciliter considérablement l'accueil des étrangers, et surtout leur envie d'y rester, c'est pour cela que nous veillons à ce que les migrants soient traités avec dignité et respect, qu'ils aient accès aux soins de santé, à l'éducation et à d'autres services essentiels, et qu'ils soient protégés contre la discrimination et l'exploitation, comme nous le demande *La Convention de 1951 relative au statut des réfugiés*. Nous, Allemands, croyons que la diversité est une richesse et une force pour notre pays, c'est pour cela que nous n'hésitons pas à nous qualifier comme un pays d'immigration. Notre pays s'efforce de promouvoir l'intégration des migrants dans notre société en leur offrant des opportunités d'éducation, de formation et d'emploi.

L'Allemagne a déjà mis en place plusieurs mesures pour aider les migrants, notamment les plus vulnérables à s'installer et à s'intégrer dans le pays. Tout d'abord, l'Allemagne a organisé un programme de parrainage qui permet à des particuliers ou des organisations de parrainer des réfugiés afin de les aider à trouver un logement, à s'inscrire à des cours de langue et à s'adapter à la vie en Allemagne. Par ailleurs, l'Allemagne propose des cours de langue gratuits pour les réfugiés dispensés par des enseignants professionnels et adaptés aux différents niveaux de compétence linguistique des réfugiés. Quant aux soins de santé, les réfugiés ont accès aux soins de santé gratuits qui incluent les consultations médicales, les traitements hospitaliers, les soins dentaires et les

soins de santé mentale. Les enfants migrants, eux, ont accès à l'éducation gratuite. Les écoles allemandes ont mis en place des programmes spécifiques pour les enfants migrants, qui les aident à s'intégrer rapidement dans le système éducatif allemand. Ulrich Temps avait créé un programme de formation spécial, notamment en direction des jeunes en rupture scolaire, qu'il a ouvert aux migrants arrivés en 2015. Il existe aussi des centres d'accueil spéciaux réservés aux femmes et enfants, qui fournissent un hébergement temporaire et une aide sociale et psychologique, ainsi qu'une sensibilisation à la violence domestique. L'Allemagne propose, pour tous les migrants, un programme d'intégration pour les réfugiés qui comprend les cours de langue, d'orientation sur la culture et la société allemande, des programmes de formation professionnelle et des activités sociales.

L'Allemagne a accueilli plus d'un million de réfugiés ukrainiens depuis le début du conflit et les arrivants ont pu bénéficier immédiatement d'un titre de séjour provisoire, en raison de l'activation, dès le 4 mars, de la directive européenne dite de « protection temporaire en cas d'afflux massif de personnes déplacées ». Après inscription à la commune, ils peuvent immédiatement obtenir le droit de travailler, rejoindre les programmes d'intégration de l'agence pour l'emploi, recevoir l'aide sociale pour les chômeurs et inscrire leurs enfants à l'école.

L'Allemagne veut mettre en place une politique migratoire volontaire, qui propose des relocalisations et des contributions financières ainsi qu'un soutien visant à alléger la pression sur les États membres accueillant le plus grand nombre de demandeurs d'asile.

Il serait judicieux d'envisager de nouvelles solutions comme l'homologation des diplômes étrangers afin que les migrants aient accès à de meilleurs emplois. Ou encore, proposer une rémunération à des familles allemandes afin qu'elles hébergent des migrants pour faciliter leur intégration dans la vie allemande, sinon l'État pourrait travailler en collaboration avec des organisations de la société civile, au lieu de les loger dans des conditions précaires, ce qui peut avoir des conséquences négatives sur leur santé physique et mentale. Pour ce qu'il s'agit des migrants en situation de vulnérabilité, nous pourrions les privilégier pour les demandes d'emploi, leur assurer un soutien juridique et administratif, et des hébergements sûrs dans des logements sûrs et sécurisés, où ils ne seront pas victimes de violence ou de harcèlement.

En conclusion, il est important de faciliter au maximum l'accueil des migrants, plus précisément ceux qui sont en vulnérabilité vers l'UE afin qu'ils puissent se sentir intégrés au sein de l'UE et l'Allemagne a déjà mis en place plusieurs solutions, bien qu'il y ait plus de progrès à faire.